



# MEMORIA ANUAL 2021

Corporación MUCECH  
2021

## Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Con formato: Color de fuente: Verde

## **PRESENTACION**

Estimados socios(as):

Conforme a los estatutos que rigen a la Corporación Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile “MUCECH”, el Directorio presenta su Memoria correspondiente al período 1° de enero al 31 de diciembre del año 2021.

A través de este documento se da cuenta de las actividades desarrolladas por la corporación en el periodo del ejercicio que se rinde.

En el primer capítulo se presenta la misión institucional de la Corporación, que entrega el marco en el cual se realizaron las actividades de relaciones institucionales; a lo que se agrega un recuento de publicaciones.

En el segundo capítulo se entrega un informe de las actividades y proyectos que se realizaron durante el año 2021 y de los productos obtenidos.

En el tercer capítulo se entregan las conclusiones sobre las actividades realizadas en el período que se informa

A continuación, se rinde informe a los señores socios(as) de las acciones y actividades desarrolladas por la Corporación en el período enero - diciembre del año 2021.

# CAPITULO I

## **I.1 Misión Institucional de la Corporación.**

Los estatutos de la Corporación MUCECH, señalan que la Corporación persigue “La promoción de todo tipo de actividades que tiendan a desarrollar y mantener la forma de vida, tradiciones y cultura rural chilena; la promoción de acciones tendientes a mejorar la calidad de vida del sector rural campesino e indígena, como su protección en ámbito legal y administrativo,” para lograr estos objetivos la Corporación desarrolla múltiples actividades tanto a nivel nacional como en forma internacional.

Entre las actividades principales el MUCECH ejecuta el PROGYSO, proyecto que le permite desarrollar una línea de trabajo centrado en el desarrollo organizacional.

El objetivo del proyecto —PROGYSO 2021 es **desarrollar competencias que promuevan la sustentabilidad organizacional a través de la participación, el uso de la tecnología, la difusión nacional e internacional y la asociatividad.** En tanto que los objetivos específicos son:

— Desarrollar competencias que promuevan la sustentabilidad organizacional a través de la participación, el uso de la tecnología, la difusión nacional e internacional y la asociatividad.

Con formato: Sangría: Izquierda: 0 cm, Sangría francesa: 0,5 cm

- Incentivar la participación de los/as jóvenes socios/as de las organizaciones de base a través de la institucionalidad del MUCECH, para enriquecer y formar in situ a los nuevos liderazgos.
- Afianzar la asociatividad con organizaciones vinculadas a las APR para permear el uso eficiente del recurso hídrico entre los asociados al MUCECH.
- Fomentar el uso de herramientas tecnológicas, tales como plataformas virtuales, uso del celular, Web, entre los/as socios/as para crear una cultura de integración a los nuevos escenarios y difundir las acciones del MUCECH.

En el plano internacional, mejorar la participación en las REAF tanto en las secciones nacionales como en la Reuniones del Mercosur Ampliado, participación como socio integrante de la Confederación Internacional de Productores Familiares del MERCOSUR Ampliado – COPROFAM.

La Corporación MUCECH es una institución de derecho privado sin fines de lucro, cuya Personalidad Jurídica es la N° 32 de fecha 19 de enero de

## Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Con formato: Color de fuente: Verde

1998. La organización tiene un carácter humanitario y la constituyen Federaciones y Confederaciones Nacionales Campesinas e Indígenas y personas naturales, a la cual en la actualidad se suman asociaciones gremiales regionales.

Las actividades generales de la Corporación MUCECH se organizaron tras los propósitos de promocionar las iniciativas que les permitan a sus socios naturales y jurídicos avanzar en un desarrollo integral de la Agricultura Familiar Campesina e Indígena (AFCeI).

### I.2. Directorio Corporativo.

Presidente	<b>Orlando Antonio Contreras Hernández</b>
Primer Vicepresidente	<b>José Miguel Nahuelpan Ancatripai</b>
Segundo Vicepresidente	<b>Eduardo Alata Godoy</b>
Secretario General	<b>Santiago Segundo Carvajal Alvarado</b>
Secretario de Finanzas	<b>Quielo Rivera Pérez</b>
Director	<b>Eugenio Eduardo León Gajardo</b>
Director	<b>Omar Jofré Fuentes</b>

# CAPITULO II

## **II. Resumen de Actividades del 2021.**

El año 2021, a pesar que se tuvo que enfrentar las restricciones sanitarias por la pandemia covid19, ya se lograron hacer actividades semi presencial, fue un año de gran actividad de representación gremial, un recuento señala que, durante el año, los dirigentes del MUCECH participaron, realizaron y/o asistieron a más de 309 actividades de diverso tipo, la gran parte de ellas en forma virtual. El Directorio se reunió en forma virtual solamente y lo hizo en 22 ocasiones, instancias en que los dirigentes nacionales discuten, opinan, elaboran acuerdos, se distribuyen tareas, programan la representación de la organización, para asistir a las instancias en que se hace la interlocución con sus pares tanto en lo público como en lo privado.

En cumplimiento con el programa Progyso 2021, se realizaron dos Asambleas Ordinarias. Además, se elaboraron dos números de la revista Brotes de la Tierra, manteniendo actualizada la página Web: [www.mucech.cl](http://www.mucech.cl), en la cual se publicaron declaraciones, documentos y noticias de la AFC.

Además del proyecto Progyso el MUCECH gestionó y continuó con el convenio de colaboración con COPROFAM, en el marco del proyecto FIDA COPROFAM CLAHE.

### **II.1 Actividades del Proyecto PROGYSO 2021**

Los recursos provenientes del proyecto Progyso 2021, permitieron la realización de las actividades contenidas en el mencionado proyecto, que cambiaron de virtual a semi presencial.

#### **II.1.1 Reuniones de Directorio**

Las reuniones de directorio permiten ordenar y distribuir el trabajo entre los miembros que componen este directorio. En esta instancia se revisan los compromisos en los cuales se participa. En el 2021, la participación de los miembros del directorio alcanzó la cifra de 309, consistentes en actividades de distinto tipo (reuniones de directorio, mesas públicas, invitaciones, participaciones, actos y otros).

En cada reunión de directorio, se contó con la información que prepara la secretaria que se traduce en compromisos de la semana y del mes, junto con el resumen de los acuerdos y los temas tratados en cada una de las reuniones de directorio celebradas. Además, se incorporó un apoyo informático que permitió,

conectar a los dirigentes del directorio y mantener la comunicación. Las reuniones de directorio permite ordenar y distribuir el trabajo entre los miembros que componen este directorio.

### **II.1.2. Asamblea Ordinaria de Socios.**

La Corporación MUCECH realizó su primera Asamblea Ordinaria de Socios, en forma virtual, vía plataforma Zoom. Esta asamblea fue citada en el Diario la Tercera con el propósito de cumplir con las normas que rigen el funcionamiento de las Corporaciones de derecho privado y en conformidad de los artículos décimo primero y décimo cuarto de los Estatutos Sociales de la Corporación, se citó a Asamblea General Ordinaria de Socios, para el día miércoles 30 de junio de 2021, a las 11:00 hrs. en primera citación y a las 11:30 hrs. en segunda citación, como no se pudo realizar en primera citación, esta se realizó en segunda citación, vale decir, a las 11:30 hrs. del mismo día 30 de junio del 2021, también se consigna que esta citación se publicó en el Diario La Tercera en su edición del día 19 de junio de 2021.

La Asamblea General Ordinaria de socios se inició bajo la presidencia de don Orlando Antonio Contreras Hernández, y actúa de Secretario de acta don Enrique Mellado Espinoza, por su cuerpo directivo, señores: José Nahuelpan Ancatripai, Primer Vicepresidente; Quielo Rivera Pérez, Secretario de Finanzas; Eugenio León Gajardo, Director y Omar Segundo del Carmen Jofré Fuentes, Director.

Se comprueba que asisten los siguientes socios activos como representantes de personas jurídicas: Confederación Nacional Campesina, representante legal señor Alejandro Steilen Navarro, La confederación Nacional Campesina “El Triunfo Campesino” representante legal Ana Sepúlveda Yáñez, Asociación Nacional Mapuche NEWENCHE, representante legal Iván Ernesto Ancavil Saavedra, Federación Nacional de Sindicatos de Trabajadores Agrícolas Sargento Calendaría Pérez, representante legal Osvaldo Aguilera Fuenzalida, Asociación Gremial MUCECH Coquimbo, representada por don Adán Cruces Cruces, La Asociación Gremial “MUCECH” Región Metropolitana, representada por don Carlos Ulloa Ibáñez, Socios personas naturales: Orlando Antonio Contreras Hernández, Quielo Rivera Pérez; José Nahuelpan Ancatripai, Eugenio León Gajardo, Omar Segundo Jofré Fuentes, Pedro Orlando Minay Pizarro; doña Ana Sepúlveda Yáñez, Adán Cruces Cruces; don Carlos Ulloa Ibáñez, y don Enrique Mellado Espinoza, y Alejandro Steilen Navarro, Don Juan Carlos Aguilar y don Raul Iturrieta Huerta.

Se trató la siguiente tabla:

1. Informe comisión revisora de cuentas.
2. Presentación inventario actualizado y balance 2020
3. Memoria de actividades del período 2020
4. Facultad para reducir a escritura pública la presente acta
5. Varios.

La Asamblea General Ordinaria de socios se inició bajo la presidencia de don Orlando Antonio Contreras Hernández, actuando como secretario de acta, el Sr. Vicepresidente don José Nahuelpan Ancatripai Primer Vicepresidente; Eduardo Alata Godoy, Segundo Vicepresidente; Quielo Rivera Pérez, Secretario de Finanzas; Eugenio León Gajardo, Director y Omar Segundo del Carmen Jofré Fuentes, Director.

El presidente Señor Orlando Contreras Hernández, da oficialmente por iniciada la Asamblea Ordinaria de Socios, dando a conocer, la tabla que se desarrollará en esta asamblea, información que se entrega conforme a artículo décimo octavo de los estatutos que lo faculta para ello, a su vez da la palabra al Secretario General, señor Santiago Carvajal Alvarado, quien explica que La Corporación, citó a Asamblea General Ordinaria de Socios, para el día 30 de junio de 2021, a las 11:00 hrs. en primera citación y a las 11:30 hrs. en segunda citación, como no se pudo realizar en la primera citación, esta se realizó en la segunda citación, vale decir, a las 11:30 hrs. del mismo día el 30 de junio del 2021, también se consigna que se publicó en el Diario La Tercera en su edición del, del día 19 de junio de 2021, para tratar la siguiente tabla:

Punto N° 1 y 2 de la Tabla: Informe de la Comisión Revisora de Cuentas y Presentación Balance e Inventario periodo 2020, la asamblea general ordinaria de socios Aprueban, por mayoría el informe de la Comisión Revisora de Cuentas y el Balance e Inventario periodo 2020.

Punto N° 3. Memoria de actividades del Periodo 2020. Fue dada a conocer por el Secretario General, señor Santiago Carvajal Alvarado, entregando un informe de las actividades desarrolladas durante el año 2019. Los asambleístas, una vez escuchado la presentación de la memoria y no habiendo objeciones ni observaciones, es aprobada por unanimidad de los socios como personas naturales y de los socios como personas jurídica.

Punto numero 4: Facultar para reducir a escritura pública la presente acta; los asambleísta, socios personas naturales, como socios representantes de personas

jurídicas Acuerdan: facultar al señor Enrique Mellado Espinoza, socio natural de la Corporación, quien actuando por sí sólo, pueda reducir a escritura pública el acta.

Punto numero 5: Varios:

En este punto el socio Juan Carlos Aguilar comenta lo extraño que ha ocurrido con el poco reconocimiento de las Pimes a nivel de gobierno que le han dejado fuera de las ayudas estatales. El socio Raul Iturrieta plantea la interrogante de cual es el trabajo para este año, como se reactiva la microeconomía, debe estar claro que vamos a defender en la Convención Constitucional.

No habiendo más materia que tratar se levanta la reunión a las 12:45 hrs.

### **II.1.3. Segunda Asamblea Ordinaria de Socios.**

El día Miércoles 17 de Noviembre de dos mil veintiuno, por acuerdo del Directorio y en conformidad de los artículos décimo primero y décimo cuarto de los Estatutos Sociales de la Corporación, se citó a Asamblea General Ordinaria de Socios, para el día Miércoles 17 de Noviembre de 2021, a las 17:00 hrs. en primera citación y a las 17:30 hrs. en segunda citación, como no se pudo realizar en la primera citación, esta se realizó en la segunda citación, vale decir, a las 17:30 hrs. del mismo día, el 17 de Noviembre de 2021; se consigna que se publicó, la convocatoria, en el diario La Tercera, en su publicación edición año 70, N° 25.421, del día 06 de Noviembre de 2021, en la página 82, avisos clasificados; además se convocó por correo electrónico a los socios, tanto personas naturales como socios representantes personas jurídicas.

Esta Asamblea General Ordinaria de Socios se desarrolló con un único punto, autorizar la prórroga, por 2 años, de la Directiva de la Corporación Mucech, de la Comisión Revisora de cuentas y de la Comisión de Disciplina.

Esta segunda asamblea General Ordinaria de socios se inició bajo la presidencia de don Orlando Antonio Contreras Hernández, y actúa como Secretario de acta don Enrique Mellado Espinoza, y por su cuerpo directivo, señores: José Nahuelpan Ancatripai, Primer Vicepresidente; Quielo Rivera Pérez, Secretario de Finanzas; Eugenio León Gajardo, Director y Omar Segundo del Carmen Jofré Fuentes, Director.

Se comprueba que asisten los siguientes socios activos representantes personas jurídicas: Confederación Nacional Campesina, representante legal señor Alejandro Steilen Navarro, La confederación Nacional Campesina “El Triunfo

Campesino” representante legal Ana Sepúlveda Yáñez, Asociación Nacional Mapuche NEWENCHE, representante legal Iván Ernesto Ancavil Saavedra, Federación Nacional de Sindicatos de trabajadores Agrícolas Sargento Calendaría Pérez, representante legal Osvaldo Aguilera Fuenzalida, Asociación Gremial MUCECH Coquimbo, representada por don Adán Cruces Cruces, la Asociación Gremial “MUCECH” Región Metropolitana, representada por don Carlos Ulloa Ibáñez, Socios personas naturales: Orlando Antonio Contreras Hernández, Quielo Rivera Pérez José Nahuelpan Ancatripai, Eugenio León Gajardo, Omar Segundo Jofré Fuentes, Pedro Orlando Minay Pizarro, doña Ana Sepúlveda Yáñez, Adán Cruces Cruces, don Carlos Ulloa Ibáñez, y don Enrique Mellado Espinoza, Iván Ernesto Ancavil Saavedra, y Alejandro Steilen Navarro, Don Juan Carlos Aguilar y don Raul Iturrieta Huerta

El presidente Señor Orlando Contreras Hernández, da oficialmente por iniciada la Asamblea Ordinaria de Socios y consulta a la asamblea si hay acuerdo para aprobar prorrogar la vigencia de la Directiva, por dos años, a contar de esta fecha, solicita que procedan a levantar la mano, los que estén de acuerdo, se aprueba por la unanimidad de los presentes. Luego consulta si hay acuerdo para prorrogar la vigencia de la Comisión Revisora de Cuentas, por dos años, solicita que los que están de acuerdo, procedan a levantar la mano, se acuerda por mayoría de los socios. Por último, el presidente consulta si hay acuerdo para prorrogar la vigencia de la Comisión de Disciplina, por dos años, solicita que procedan a levantar la mano los que están de acuerdo, se aprueba por unanimidad de los socios.

Acuerdan: facultar al señor Juan Enrique Mellado Espinoza, socio natural de la Corporación Mucech, quien actuando por sí sólo, pueda reducir a escritura pública la presente acta.

Por último, para dar cumplimiento al artículo décimo séptimo de los Estatutos, se designa a los siguientes socios activos, personas naturales, para que junto al Presidente, señor Orlando Contreras Hernández, firmen la presente acta, Carlos Ulloa

### **II.1.3 Asamblea Programática.**

Debido a la pandemia del Covid19, no fue posible realizar la asamblea programática en forma presencial, en reemplazo de ella se diseñó y realizó una encuesta cuyos resultados fueron presentados en la asamblea programática virtual del 23 de diciembre con una presencia de 38 socios, en la cual se presentaron los resultados de la encuesta, los resultados que se obtuvieron al

aplicar una encuesta semiestructurada a organizaciones de base distribuidas en 9 regiones donde MUCECH tiene representación. Además, este instrumento se aplicó a 4 Confederaciones. El propósito fue levantar información relevante respecto de las necesidades y requerimientos de los asociados para constituirse en un mandato de gestión política que colaborara en disminuir las falencias y se elaboraran estrategias para robustecer las fortalezas del campesinado. Los resultados se presentaron para ser validados en la Asamblea Programática anual del MUCECH, que se realizó en forma virtual a través de la plataforma ZOOM, el 23 de diciembre.

Los resultados obtenidos se presentaron en la Asamblea Programática en forma gráfica, donde vale la pena mencionar que del total de encuestados la presencia femenina alcanza un 43%, que la importancia productiva regional de la AFCI es de un 52%, que mayoritariamente produce hortaliza, frutas y en tercer lugar cultivos (trigo, avena, cebada, lenteja, porotos), que un 57% de los encuestados tiene o ha tenido acceso al PRODESAL (Programa de Desarrollo Local) donde INDAP transfiere recursos para que las Municipalidades lo ejecuten, que un 46% de los productores encuestados comercializa sus productos en ferias locales, que un 42% tiene acceso al agua potable, mientras que un 25% pertenece a una A.P.R (Agua Potable Rural), que un 54% usa el agua para riego en forma tradicional, que un 78% de los encuestados trabaja como temporero, que el 85% considera que la función de fiscalización de la Inspección del Trabajo es mala, debido a la escasez de personal, que el resultado de las negociaciones colectivas es en general catalogado de malo en un 65%, que la buena actitud del empresariado agrícola en una negociación colectiva sólo alcanza al 27%.

En cuanto al análisis por regiones, cabe destacar que se establecieron comparaciones en cinco preguntas, como fueron el tipo de producción, el uso que se le da al agua, la forma de comercialización de los productos, la identificación de los principales problemas de la AFCI y los servicios con los que se cuenta. El resultado comparativo de estos aspectos, muestran que, en las regiones del norte del país, existe una mayor tendencia a la producción de frutales, mientras que en las del sur, esa tendencia cambia por las hortalizas. Respecto del uso del agua se evidencia que el riego tradicional por surco o tendido es el que mayoritariamente se sigue utilizando, lo que implica un manejo inapropiado del recurso, especialmente en las regiones del norte donde existe escasez de agua. Sobre la forma de comercialización de sus productos, la AFCI, vende en ferias locales y en predios. La identificación de los problemas

de la AFCI muestra una tendencia a identificar el precio de los insumos, el agua y a los intermediarios como los principales.

Respecto de los servicios de agua, electricidad e internet, hay una manifestación sobre el acceso a ellos, sin embargo, en lo que respecta al agua, en todas las regiones hay norias de donde es extraída, es decir hay una cantidad de personas pertenecientes a la AFCI que no cuentan con agua potable.

### **II.1.4 Reuniones con MUCECH Regionales sobre gestión del agua y APR.**

El presente informe da cuenta de las actividades desarrolladas con motivo de la ejecución de las reuniones realizadas como taller sobre la gestión del recurso agua. Sobre el tema, se ejecutaron tres eventos el primero los días 7, 9 y 14 de septiembre.

La realización de esta actividad consideró 6 horas cronológicas, distribuidas en tres días, para todas las regiones del país. PROGRAMA Primer día 07/09/21: Experiencias en la gestión del recurso agua, a) Presentación de los programas gubernamentales vinculados al recurso agua. b) Subsidios de la CNR para la AFCeI; Segundo día 09/09/21: Organizaciones de la AFCeI que gestionan agua, Comités de agua, cooperativas de agua potable. Tercer día 14/09/21: Estructura Legal y gestión de organizaciones de la AFCeI que gestionan agua y sus implicancias: 02 a) Marco legal de los Comités de agua b) Marco legal de los APR y sus implicancias, José Miguel Rivera.

La asistencia fue de más de 30 personas, con una participación importante de las regiones.

Los días 7 y 9 de diciembre se realizó una segunda actividad relacionada con la gestión del agua, la que consistió en dos reuniones por Zoom con socios de MUCECH en la cual se hicieron consultas y se aclararon dudas sobre constitución y funcionamiento de los servicios sanitarios rurales.

### **II.1.5 Taller para líderes jóvenes.**

El taller se realizó entre los días 2 y 18 de noviembre, tres veces a la semana desde las 19:00 a 21:00 horas, desarrollándose el siguiente programa.

- Módulo 1 Integrar, donde se abordará la integración de los dirigentes de la AFCI a la nueva realidad virtual.

## Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Con formato: Color de fuente: Verde

- Módulo 2 Desarrollar, donde la temática será el desarrollo de propuestas para la autoridad pública desde la construcción de soluciones.
- Módulo 3 Fortalecer a las organizaciones sociales de la AFCl a través de las alianzas estratégicas.
- Módulo 4 Afianzar para la elaboración de propuestas regionales para las organizaciones sociales de la AFCl.

Las organizaciones nominaron hasta tres líderes jóvenes (hasta 30 años) integrantes socios/as de la organización que se quiera potenciar. Previo al inicio del taller, se entregaron instrucciones de ingreso a la plataforma virtual y apoyo durante el proceso.

Se conto con una asistencia promedio de 21 jóvenes, lo que dado las condiciones de pandemia y de conectividad fue muy importante fue dictado por el equipo técnico y dirigentes.

### **II.1.6 Taller para líderes mujeres.**

El taller se realizó entre los días 17 de noviembre y el 04 de diciembre, tres veces a la semana desde las 19:00 a 21:00 horas, cuyo programa consultó lo siguiente:

Módulo 1 Desarrollar, donde la temática fue el desarrollo de propuestas para la autoridad pública desde la construcción de soluciones.

Módulo 2 Fortalecer a las organizaciones sociales de la AFCl a través de las alianzas estratégicas.

Módulo 3 Afianzar para la elaboración de propuestas regionales para las organizaciones sociales de la AFCl.

Cada organización nominó a tres mujeres líderes, integrantes socios/as de la organización a las que se querían potenciar, lo que fue comunicado a MUCÉCH Nacional, el taller conto con la asistencia de 35 participantes, lo que fue un gran éxito, fue dictado por el equipo técnico y dirigentes.

### **II.1.7 Actividades de difusión.**

La secretaria del MUCÉCH, semanalmente elabora una lista de compromisos que se hace llegar a los miembros del directorio y a los presidentes de la Confederaciones asociadas al MUCÉCH. Un recuento de ellos señala que se tuvo presencia en más de 300 actividades con organismos relacionados con el agro (Ministerio de Agricultura, INDAP, INIA, INFOR, CONAF, SAG, FUCOA, ODEPA y CNR,) más de 20 reuniones de directorio en el año, interlocuciones con la Sociedad Civil en alrededor de 65 encuentros, con organismos internacionales y universidades.

Las actividades de difusión realizadas en el periodo y en las cuales han participado los dirigentes del MUCECH, se ha difundido a través de la página Web del MUCECH [www.mucech.cl](http://www.mucech.cl), y en la revista **Brotos de la Tierra** N° 49 y 50.

En el tema de difusión se mejoró la imagen corporativa del MUCECH, contemplando nuestra participación en Expos Rurales y actividades nacionales e internacionales. Este fue un proceso consultado y aprobado por el directorio del MUCECH en dos oportunidades para concordar en una sola propuesta presentada por el diseñador, que sintetizara lo que MUCECH significa en una sola imagen, pero teniendo de base al logo vigente, como también la realización de un video institucional, realizado por un periodista (link de video institucional).-

[https://www.youtube.com/watch?v=\\_Vh8P4i5xh0&t=7s](https://www.youtube.com/watch?v=_Vh8P4i5xh0&t=7s)

Como resultado, la figura que acompañará los próximos años a esta institución, rescata la montaña, los ríos, el sol y la llanura, es decir los símbolos que son parte de la agricultura familiar campesina e indígena

### **II.1.8 En materia funcional y organizacional.**

Contable y tributariamente se mantiene el orden interno de la Corporación. Todos los compromisos se cumplieron, las rendiciones fueron aprobadas sin observaciones y hay seriedad en el trabajo.

- Se ha mejorado el trabajo de Relaciones Públicas de la Corporación.
- Difusión. Se editó la revista oficial del MUCECH “Brotos de la Tierra” en los números 49 y 50.-
- Se dotó a los dirigentes de tarjetas de visita y apoyo escrito para el trabajo.
- Se enviaron comunicados del directorio a las autoridades públicas y privadas.
- Se logró importantes entrevistas de dirigentes en radioemisoras y periódicos.
- Se mantuvo actualizada la página del MUCECH [www.mucech.cl](http://www.mucech.cl)
- Se diseñó y aprobó un nuevo logo de MUCECH

**II.2 Actividades Generales como Corporación MUCECH**, participa en varias otras actividades, algunas de las cuales tienen un carácter de permanente:

Mesas

Mesa Nacional Laboral Agrícola (SNA)  
Mesa Frutícola (ASOEX)  
Comisión de migración de la Mesa bipartita  
Mesa Tripartita ETAT  
Mesa de Diálogo político Social INDAP /Organizaciones  
Comisión Interministerial Ciudad, Vivienda y Territorio, consejo consultivo para el PNOT  
Mesa Nacional Hortícola  
Mesa Nacional Mujer Rural.  
Mesa Directiva CERTFOR

Consejos

Consejo Nacional Consultivo de la Ley de Bosque Nativo CONAF  
Consejo de la sociedad civil de la Subsecretaria del Trabajo  
Consejo de la sociedad civil de la Subsecretaria de Previsión Social  
Consejo consultivo de la sociedad civil Servicio Agrícola y Ganadero (SAG)  
Consejo de la Sociedad Civil Ministerio de Agricultura  
Consejo DIRECOM  
Comisión Nacional de Riego CNR  
Consejo de Política Forestal CONAF  
Consejo Instituto de Investigación Forestal INFOR  
Consortio de la Papa Chile S.A.  
CEN S.A. (CENTRO DE ENLACE DE NEGOCIOS S.A.)  
Comisión Regional de Agricultura Orgánica R.M. (CRAO)  
Consejo Asesor SEREMI SALUD RM  
Capacitación Competencias Laborales (Chilevalora)  
Consejo de la Sociedad Civil del Servicio Nacional de Capacitación y Empleo (SENCE).  
Consejo del Fondo de Promoción de Exportaciones Silvoagropecuarias

Trabajo con INDAP

Comisión Sello Manos Campesinas  
Comisión Expo Rural  
Comisión Obtentores Vegetales  
Comisión de Agroecología

Consejo REAF Chile

Grupo temático y Focal JUVENTUD RURAL

## Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Con formato: Color de fuente: Verde

Grupo temático y Focal GENERO  
Grupo temático y Focal REGISTRO DE LA AF.  
Grupo temático y Focal COMERCIO  
Grupo temático y Focal Cambio Climático y Gestión del Riesgo  
Grupo temático y Focal Políticas Fiduciarias de acceso a la tierra y reforma agraria  
Pueblos Originarios

### II.3 Otras actividades

Comentado [H1]:

#### Subsecretaría de Previsión y Seguridad Social.

El MUCECH viene realizando hace años, un trabajo en lo laboral y previsional, en esta oportunidad se participó en un ciclo de capacitaciones en Educación Previsional y Seguridad Social; y talleres de diálogo con la Subsecretaría de Previsión Social, para los líderes y quipo técnico de MUCECH y sus organizaciones, participaron 20 dirigentes y técnico a nivel nacional.

Estas capacitaciones se realizaron el 18-19-25 y 26 de Mayo, de 11:00 a 13:00 horas, por la plataforma zoom. En un taller informativo sobre “Previsión Social y Proyecto nueva Reforma”, expuso el Señor Pedro Pizarro, Subsecretario del Trabajo y Previsión Social. Esta actividad se enmarcó en la necesidad que nuestros dirigentes de las organizaciones de Mucech, sean dirigentes informados en los temas contingentes de nuestro país.

Con todos estos elementos y material, el MUCECH elaboró una propuesta sobre previsión social, la que fue entregada a las autoridades competentes.

#### Talleres con la Universidad Católica

Con el Centro de Políticas Públicas la U. de Católica nos convocó a un trabajo sobre el programa Progysa 2021. Participaron la directiva, sus comisiones y/o asesores de MUCECH. Jueves 08 de Julio de 11.30 - 13.00 hrs, Jueves 15 de Julio, y lunes 20 de Septiembre. La U. Católica convoca a estas reuniones por proyecto de asesoría a INDAP para pilotaje de indicadores del Progysa.

#### Aniversario de MUCECH

Las actividades de aniversario se desarrollaron el día 13 de noviembre de 2021, fecha en que se conmemoraron los 34 años de existencia del MUCECH. Para esta celebración, se presentó un logo refrescado y la incorporación de este a los pendones.

Con formato: Punto de tabulación: 10,68 cm, Izquierda

Con formato: Fuente: (Predeterminada) Garamond, Color de fuente: Negro

En la actividad de conmemoración de los 34 años de la fundación de Mucech se realizó en una ceremonia organizada en forma virtual el día 13 de noviembre a las 17 horas en la cual estuvo presente el directorio de la organización e invitados socios y amigos de la organización.

Durante la ceremonia también se presentó la nueva grafica que acompañará a MUCEH en los próximos años, grafica aprobada por el directorio en consulta anteriores, en la oportunidad se presentó lo definitivo.

### **II.4 Actividades Internacionales**

#### **II.4.1 Proyecto COPROFAM - FIDA – MUCECH**

El MUCECH continuo accedió a recursos del proyecto COPROFAM FIDA-Roma (administrado por CLAEH), cuyo proyecto finaliza en julio del 2022, durante el 2020 los recursos recibidos fueron destinados a las siguientes actividades.

- Comunicaciones de MUCECH como organización afiliada.
- Curso de capacitación virtual en asociatividad y cooperativismo
- Cursos capacitación virtual de líderes
- Curso en asociatividad y cooperativismo, semi presencial
- Curso en liderazgo en políticas públicas, semi presencial

#### **II.4.2 En comunicación.**

Se continuó con el contrato del corresponsal que tiene que cumplir las tareas: subir noticias a la Página Web, tres veces a la semana como mínimo; El último viernes de cada mes subir una nota con 3.000 a 5.000 caracteres, para el boletín mensual. Adicionalmente entregar un audio o video de 90 a 150 segundos, con la posición política de su dirigente (autorizada por el presidente del MUCECH), además elaborar un caso exitoso de aplicación de políticas públicas diferenciadas para la Agricultura Familiar Campesina, para presentar a VCR FIDA-MERCOSUR.

#### **II.4.3. Curso Internacional online de Asociatividad y Cooperativismo.**

Realizado en convenio entre IICA y COPROFAM, usando la plataforma del IICA, MUCECH participó con 22 alumnos con un rendimiento destacado, según informe de evaluación de IICA, el curso se desarrolló entre los meses de junio y octubre, su objetivo fue preparar a los dirigentes interesados en hacer

funcionar una nueva asociación-cooperativa y potenciar las acciones de una asociación-cooperativa existente que enfrenta dificultades en su gestión, para desarrollar negocios y/o acceder a instrumentos de política pública destinados a este tipo de organización, a partir del abordaje de diversos aspectos (sociales, económicos, organizacionales, legales, etc.) que hacen a la gestión de emprendimientos colectivos.

### **II.4.4 Curso Internacional online de Liderazgo en políticas públicas.**

Realizado en convenio entre IICA y COPROFAM, usando la plataforma del IICA, MUCECH participó con 40 alumnos con un rendimiento destacado, según informe de evaluación de IICA, el curso se desarrolló entre los meses de octubre y diciembre, su objetivo fue preparar dirigentes interesados en recibir conocimiento para participar en organizaciones de base para levantar propuestas sobre políticas públicas que favorezcan a la agricultura familiar campesina.

### **II.4.5 Curso de Asociatividad y Cooperativismo semi presencial.**

Curso realizado en nueve regiones del país (Regiones de Coquimbo, Valparaíso, Metropolitana, O'Higgins, Bio Bio, Araucanía, Los Ríos, Los Lagos y Región de Magallanes) curso realizado entre noviembre y diciembre del 2021, con asistencia entre 5 y 10 participantes por región, con total de 67 participantes.

### **II.4.6 Curso semi presencial de Liderazgo en políticas públicas.**

Curso realizado en nueve regiones del país (Regiones de Coquimbo, Valparaíso, Metropolitana, O'Higgins, Bio Bio, Araucanía, Los Ríos, Los Lagos y Región de Magallanes) con asistencia entre 5 y 10 participantes por región, con una asistencia de 61 participantes.

### **II.4.7. Otras participaciones internacionales.**

- Participación de las reuniones de directorio de Coprofam, bajo la presidencia de Alberto Broch, el presidente de MUCECH lo hace en calidad de proesorero.
- Presentación de experiencia exitosa en Chile, el caso de Horti crece de la Región de O'Higgins, cuyo presidente es el dirigente de MUCECH de la región el compañero Omar Jofré.
- XXXIV Reunión Especializada de la Agricultura Familiar (REAF).

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Con formato: Color de fuente: Verde

# CAPITULO III

Con formato: Color de fuente: Color personalizado(RGB(84;141;212))

Con formato: Color de fuente: Color personalizado(RGB(84;141;212))

## **Conclusiones Finales**

Estimado (a) socios y socias, compañeros (a), en la fraternidad SINDICAL y GREMIAL, al finalizar esta cuenta de actividades y que corresponden al periodo 1° de enero al 31 de diciembre de 2021, estamos convencidos que con esfuerzos dedicación y mucha entrega, siguiendo los principios y valores que nos dan los años de trabajo a favor de la familia campesina y cumpliendo el mandato que nos entrega cada año la Asamblea General, nos dan esperanza de seguir abriendo nuevos y mejores horizontes para el futuro con un desarrollo más dinámico de las AFCEI y laboral.

No cabe duda del papel que ha cumplido el MUCECH durante el año 2021, como aglutinador, conductor y colaborador en tiempo de pandemia, representando, apoyando e informando de los protocolos sanitarios que deben seguir los productores familiares.

También, debemos destacar que durante el periodo que se rinde, la Corporación trabajó y elaboro documentos que han sido entregados al gobierno, en el plano laboral sindical y previsional.

## INDICE

	Página
<b>PRESENTACION</b>	<b>2</b>
<b>CAPITULO I</b>	<b>34</b>
I.1 Misión Institucional de la Corporación	54
I.2 Directorio Corporativo	65
<b>CAPITULO II</b>	<b>76</b>
II.1 Resumen de actividades	87
II.1 Progyso 2021	87
II.1.1 Reuniones de Directorio	87
II.1.2 Asamblea Ordinaria	9
<u>II.1.3 Segunda Asamblea Ordinaria</u>	<u>11</u>
<u>8</u>	
II.1.3 Asamblea Programática	120
II.1.4 <u>Reuniones con Mucech Regionales y APR</u>	<u>14</u>
<u>de líderes regionales</u>	<u>11</u>
II.1.5 Taller de jóvenes	141
II.1.6 Taller líderes mujeres	151
II.1.7. Actividades de difusión	151
II.1.8. Materias funcionales y organizacionales	163
II.2. Actividades generales de la Corporación	16
<u>II.2.1 Otras actividades</u>	<u>183</u>
II.3. Actividades Internacionales	124
II.3.1 Proyecto FIDA COPROFAM MUCECH	124
II.3.2 Comunicaciones	125
II.3.3 Curso <u>online</u> de asociatividad y cooperativismo	<u>195</u>
II.3.4. <u>Curso online liderazgo en políticas pública</u>	<u>Otras participaciones</u>
<u>2015</u>	
<u>II.3.4 Curso semi presencial asociatividad y cooperativismo</u>	<u>20</u>
<u>II.3.5 Curso semi presencial liderazgo en políticas públicas</u>	<u>20</u>
<u>II.3.6 Otras participaciones</u>	<u>20</u>
<b>CAPITULO III</b>	<b>216</b>
<b>CONCLUSIONES</b>	<b>2217</b>

Con formato: Fuente: Sin Negrita

Con formato: Fuente: Sin Negrita

Con formato: Punto de tabulación: 1,25 cm, Izquierda + 2,5 cm, Izquierda + 3,75 cm, Izquierda + 4,99 cm, Izquierda + 6,24 cm, Izquierda + 7,49 cm, Izquierda + 8,74 cm, Izquierda + 9,99 cm, Izquierda + 11,24 cm, Izquierda + 12,49 cm, Izquierda + 13,82 cm, Izquierda

Con formato: Español (España)

Con formato: Fuente: Negrita

Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile

Con formato: Color de fuente: Verde

INDICE

2318

Con formato: Fuente: Negrita